

sido despues de roto el hielo, vencidas las dificultades por los Españoles, y adquirido primero su dominio, y que deben las riquezas, que hoy hacen de ellas á la cesion de los Principes Católicos, y Fidelísimos, á cuyas Magestades se debe la gloria de haber satisfecho los hombres la curiosidad de ver las partes de Asia, Africa, América, Cabo de Buena Esperanza, y Estrecho de Magallanes, por tantos años incógnitos á la antigüedad; confundido á Aristóteles, que creía inhabitable la Zona tórrida; y lo que mas es, estendido el Evangelio á todo el Mundo, de modo, que de los Predicadores Católicos con verdad se afirma, que resonó en toda tierra su voz, y en todo el Orbe se oyeron sus palabras. (1)

¿ Quando en estas Provincias se intentó, que se casassen los Clérigos, como en los últimos años de Witiza Rey de los Godos? ¿ Quando los Obispos tuvieron cisma, ó errores, como en los primeros siglos de la Iglesia los Arrianos, y Semi-Arrianos con continuos Conciliábulos, para destruir los verdaderos Concilios? ¿ Quando faltaron á su residencia, y obligaciones, como se lee en las Historias? ¿ Quando formaron Decretos en bárbaro latin, y que es causa de mofa de todos los Eruditos? Sea, pues, Dios bendito, y ensalzado: Confiesese la gloria de la Conquista de nuestros Soberanos, y sus esclarecidos Capitanes, y háganse todos cargo, de que es facil añadir á lo inventado, perficionar lo conquistado, y que no hay Nacion tan ilustrada, que no reconozca sus principios, sus faltas, sus mutaciones, y catástrophes; no se refieren en Nueva España traiciones, como en los Imperios de Oriente, y Occidente, sacarse los ojos, darse veneno, y otras crueldades de tiranos; cada uno mire, que en sus ojos suele haber una viga, para no reparar en una paja de el ageno: el Orbe ha dado muchas bueltas, y la divina misericordia asiance en la Corona de nuestros Católicos Monarcas estos Dominios, para que siempre se dé culto en ellos á el Señor immortal, hasta el fin de todos los mortales.

(1) Psalm. 18. v. 4.

SERIE

DE LOS ILL.^{MOS} SEÑORES ARZOBISPOS
DE LA
SANTA IGLESIA DE MÉXICO,

ERIGIDA EN CATHEDRAL

Por Bula de el Sr. Clemente VII. su data á 2. de Septiembre de 1530. que empieza: *Sacri Apostolatus.* (1)

EL Illmo. y Ven. Sr. D. Fr. Juan de Zumarraga, de el Sagrado Orden de San Francisco de la mas estrecha Observancia, natural de la Villa de Durango en la Provincia de Cantabria, tomó el Hábito en el Convento de Aranzazu, fue singular en todas las Virtudes, muy señalado por su clara Doctrina, y ardiente zelo de la salud de las Almas (como lo acredita el Catecismo, que compuso para instruccion de sus Ovejas) méritos á que atendió el Invicto Emperador Carlos V. elevándolo á la Prelacia de esta Santa Iglesia, por haberle experimentado en el Convento de el Abrojo, cerca de Valladolid, donde fue Guardian; renunció con humildad, y rendido á la Obediencia aceptó en el año de 1527. y el Señor Paulo III. año 1545. le confirió el Sacro Palio para si, y sus Su-
ceso.

(1) La data de la Bula de Ereccion está equivocada en los manuscritos, é impresos, porque en lugar de haber puesto *anno millesimo quingentesimo trigessimo, quarto nonas Septembris*, pusieron *trigessimo quarto, nono Septembris*, lo que es contra el estilo de la Curia, y el Señor Clemente VII. subió á el Solio en el año de 1523. y la data de la Bula es de el séptimo de su Pontificado, que corresponde á el de 1530.

cesores: dexó sus Casas Arzobispaes para fundar el Hospital Real de el Amor de Dios en esta Ciudad, y en el Puerto de Vera-Cruz fundó un Hospital, para cuyo gobierno, y aumento dexó allí á su Compañero Fr. Juan de Paredes, como consta de la Bula de el Señor Clemente VII. *Salvatoris nostri, &c.* año 1533. Premió el Cielo sus Apostólicos afanes, y visitas de su Diócesis, que solía hacer á pie, apareciéndosele la Portentosa Imagen de nuestra Señora de GUADALUPE en 12. de Diciembre de 1531. favor, que abraizó su corazon en incendios de ternura, y explicó en obsequios reverentes á tan Sagrada Reyna, dando principio, á sus expensas, á la fábrica de su primera Hermita, para desahogar en ella su pecho, y los de sus Fieles agradecidos Súbditos en incesantes cultos; falleció en venerable ancianidad á los ochenta años de su vida Penitente, y Religiosa en el de 1548, Domingo infraoctavo de Corpus, y fue sepultado en su Santa Iglesia.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Alonso de Montúfar, de el Sagrado Orden de Predicadores, fue natural de la Ciudad de Loja en el Arzobispado de Granada, recibió el Hábito en el Convento de Santa Cruz, de donde fue Prior, y Calificador de el Santo Oficio, subió por su mérito á la alta cumbre de Prelado de esta Santa Iglesia, á la que le presentó el Señor Carlos V. en el año de 1551. trabajó con infatigable zelo en fábricas materiales, y edificios espirituales, celebrando dos Concilios Provinciales para regla de sus Súbditos: El primero en el año de 1555. y el segundo en el de 1565. perficionó la Hermita de nuestra Señora de GUADALUPE, y despues de una dilatada enfermedad, falleció á los ochenta años de su vida en el de 1569. sepultose su cuerpo en el Real Convento de su Orden de esta Corte.

El Illm^o. y Excm^o. Sr. D. Pedro de Moya, y Contreras, natural de la Ciudad de Cordova, Doctor en Sagrados Cánones por la Universidad de Salamanca, Maestro de Escuelas de la Santa Igle-

Iglesia de Canarias, Inquisidor de la Ciudad de Murcia, y el primero de la Imperial de México, donde vino á establecer el Santo Oficio de la Inquisicion en el año de 1560. y fue electo Arzobispo en 15. de Junio de 1573. El desempeño con que administró por espacio de veinte años su cargo Pastoral, lo publica el Tercero Concilio Provincial, que celebró en el de 1585. con asistencia de seis Obispos, y confirmó el Señor Sixto V. en el siguiente de 89. El crédito, y aceptación de este Prelado movió á el Monarca á confiarle la Visita General de este su Nuevo Reyno, y el Gobierno Secular de sus Dominios con el Virreynato, y Capitanía General de su distrito, por muerte de el Conde de la Coruña; puso en corriente la Dotacion de Huérfanas, fundada en el Santuario de nuestra Señora de GUADALUPE, é hizo otras obras dignas de su memoria. Fue llamado á España á dar cuenta de su Visita, y satisfecho el Rey de su conducta, lo colocó en la Presidencia de su Real Consejo de las Indias, y á pocos meses falleció por Diciembre de 1591. y está sepultado su cuerpo en la Iglesia Parroquial de Santiago de Madrid.

El Illm^o. Sr. D. Alonso Fernandez Bonilla, natural de la mesma Ciudad de Córdoba, Inquisidor Fiscal de el Tribunal de México, Dean de esta Santa Iglesia, Obispo de la de Guadalupe en la Nueva Galicia, fue nombrado por Visitador General de el Reyno de el Perú, y concluida su comision con singular acierto, le presentó el Señor Felipe II. para este Arzobispado en 15. de Marzo de 1592. Consagróse en la Ciudad de Lima, y aunque lo ardiente de su zelo le llamaba á el gobierno de su Iglesia, por la satisfacion, que tenía de su conducta, y prudencia tan Católico Monarca, le ordenó pasasse á la Provincia de Quito á pacificar el alboroto, que ocasionaba el Impuesto de Alcavalas, y efectuado felizmente, se dirigió á dicha Capital para emprender su camino, y poner en execucion los fervorosos deseos de asistir á su enco-

mendada Diócesis; pero la muerte le cortó la vida, y fue sepultado su cuerpo en la Santa Iglesia Metropolitana de aquella Corte.

El Illm^o. Sr. D. Fr. García de Santa María, Mendoza, natural de Alcalá de Henares, de el Sagrado Orden de San Gerónimo, de la noble estirpe de los Excm^{os}. Señores Duques de el Infantado, General de su Religion, Prior de el Real Monasterio de el Escorial, y Testamentario de el Señor Felipe II. fue presentado para este Arzobispado en el año de 1600. por el Señor Felipe III. Dignidad, que aceptó compelido de la Obediencia, y desempeñó con zelo tan activo, que toleró grandes trabajos en los seis años de su gobierno, por la reforma de su Clero, y defensa de la inmunidad; Varon muy Religioso, limosnero, y compasivo, especialmente con los desvalidos Naturales; murió por el mes de Octubre de el año de 1606 con fama de Apostólico, y de Sabio, y su cuerpo está sepultado en esta Santa Iglesia.

El Illm^o. y Excm^o. Sr. D. Fr. García Guerra, natural de la Villa de Fromesta, Obispado de Palencia, de el Sagrado Orden de Predicadores, tomó el Hábito en el Convento de S. Pablo de Valladolid, donde fue Prior, y Maestro de Provincia; presentóle para este Arzobispado el Señor D. Felipe III. en 20. de Octubre de 1607; gobernó con singular acierto, así en las cosas de su Iglesia, como en las de todo el Reyno, en calidad de su Virrey desde 12. de Junio de 1611, hasta 22. de Febrero de el siguiente año; dotó una limosna mensual para pobres vergonzantes en la Iglesia de nuestra Señora de GUADALUPE; y un fuerte inopinado golpe, que recibió á el tiempo de tomar su coche, en pocos dias le conduxo hasta el sepulcro: yace su cuerpo en su Santa Iglesia, donde fue enterrado con la pompa debida á su carácter de Arzobispo, y Capitan General de estos Dominios.

El Illm^o. Sr. D. Juan Perez de la Serna, natural de la Villa de Cervera en el Obispado de Cuenca, Colegial en el insigne de

San Antonio de Sigüenza, y en el Mayor de Santa Cruz de Valladolid, su Cathedrático de Durando, y Canónigo Magistral de la Santa Iglesia de Zamora, fue electo Arzobispo de esta Metropolitana en 18. de Henero de 1613. por el Señor D. Felipe III. cargo, que desempeñó con tanto acierto, que dexó créditos de zelosísimo Pastor, por lo que le favoreció mucho el Sumo Pontífice, y le escribió Cartas de gran carifio; fue muy singular el amor con que miró á sus Súbditos, dándoles muchas limosnas por su propia mano; trasladó el Cuerpo de el Venerable Siervo de Dios Gregorio Lopez; predicó en la Canonizacion de la Serafica Madre Santa Teresa de Jesús, y á sus expensas dió á luz pública el Tercero Concilio Provincial, que celebró su Illm^o. Predecesor el Señor D. Pedro de Moya, y Contreras; bendixo la segunda Capilla, que se dedicó á la Imagen Portentosa de nuestra Señora de GUADALUPE en el año de 1622. y la colocó solemnemente en su Tabernáculo de plata, méritos, que movieron los deseos de el Monarca á tener mas cerca de su Real Persona Prelado de tan activo zelo, promoviéndole á el Obispado de Zamora, donde falleció en 8. de Agosto de 1631.

El Illm^o. Sr. D. Francisco Manso, y Zúñiga, natural de la Villa de Canillas en el Obispado de Calahorra, Colegial en el Mayor de Santa Cruz de Valladolid, Cathedrático de Vísperas de Sagrados Cánones en aquella Universidad, Oydor de la Chancillería de Granada, de el Consejo de S. Mag. en el Real de Hacienda, y de el Supremo de las Indias, Abad de San Adrian, Arcipreste de la Rioja, y de Caméro viejo en aquella Iglesia, fue presentado para este Arzobispado en 12. de Abril de 1629. por el Señor D. Felipe IV. Varon de tan compasiva índole, como explicó su caridad ardiente en el socorro, con que acudió á sus Ovejas en la Inundacion, que experimentó esta Ciudad en el año siguiente de 1630. saliendo en Persona en una Canoa á repartirles el sustento,